

CAMPAGNE OECUMÉNIQUE DE CARÊME 2025 DANS LES PAROISSES

Edito

La campagne oecuménique 2025 débute un nouveau cycle de trois ans qui se concentre sur le Droit à l'alimentation. D'après les chiffres de l'ONU, la production alimentaire mondiale actuelle suffit à couvrir les besoins quotidiens de l'ensemble de la population de la planète. Cependant, l'agriculture contrôlée par de grands groupes internationaux, est orientée avant tout vers l'exportation ; nous produisons pour le profit et non pour nourrir les êtres humains.

« La faim bouffe l'avenir ». En effet, l'insécurité alimentaire limite le potentiel des individus et freine l'avenir des millions de personnes à travers le monde.

Comment pouvons-nous bâtir un avenir sans faim ? Une consommation responsable peut-elle contribuer à une répartition plus juste et équitable de la nourriture ?

La campagne de cette année soulève ces questions et offre des pistes de réflexion autour d'une alimentation saine, éthique et durable. Elle met en lumière les causes profondes et les racines de la faim dans le monde et l'influence de nos modèles de consommation et de production sur la sécurité alimentaire, tout en explorant des solutions durables.

Pour approfondir la réflexion sur le thème du droit à l'alimentation, des cultes et célébrations, des ateliers cinéma, des conférences, des soupes de carême, des semaines de jeûne seront animés dans toutes les paroisses.

Je vous souhaite un bon temps de partages, de riches découvertes et une montée lumineuse vers Pâques!

Calendrier de carême 2025



Vous trouverez chaque jour de nouvelles pistes d'actions et de réflexions ainsi que de passionnantes histoires du Nord et du Sud.

Aussi des innovations issues des pays où se déroulent les projets de l'EPER, d'Action de Carême et d'Être Partenaires.



Cultes Terre Nouvelle | Célébrations

Dimanche 23 mars | 10h

- La Barc: temple de colombier. Célébration oecuménique.
- La Côte: temple de Peseux.
- L'Entre-deux-Lacs: Centre paroissial de Cressier.
- Les Hautes Joux: 9h45 à la Brévine
- Le Joran: accueil du groupe de jeûneurs, partage de la soupe, Cortaillod.
- Val-de-Ruz: temple de Coffrane.

Neuchâtel : Dimanche 30 mars, 10h, Collégiale.

Val-de-Travers: Sa. 29 mars, 17h30; dimanche 30 mars, 10h, temple de Môtiers, vente de graines à la sortie.



Films et documentaires

- La Chaux-de-fonds: Temple de Saint-Jean 30 Mars, 11h30.
- La Barc: Maison de paroisse de Bôle, samedi 5 avril, 17h-19h.

Sensibiliser au droit à l'alimentation et à ses implications. Stimuler la réflexion personnelle et communautaire, visionnage des extraits de film pour animer des rencontres en paroisses.

Tenture de carême

de l'artiste Konstanze Trommer



La terre et le pain sont essentiels pour vivre. Le couteau et la fourchette posés à côté du pain terrestre suggèrent des enjeux de menaces et d'inégalités. Qui consomme le monde ? Qui nourrit et qui est nourri ? Qui est rassasié et qui voit son avenir dévoré ?

Hôte de campagne

À la rencontre de l'hôte de campagne pour mieux saisir les enjeux et défis du droit à l'alimentation!



Germain Nyembo Kasendue, économiste spécialisé en agriculture, coordonne les programmes d'Action de Carême en République démocratique du Congo.

Événements

Table ronde | Club 44

Le droit à l'alimentation un défi global entre la solidarité et responsabilité.

Intevenant.e.s

- Germain Nyembo Kasendue
- Isalda Agazzi
- Christophe Golay

Mardi 25 mars, 19h30, La Chaux-de-Fonds, rue de la Serre 64.

Conversation | souper solidaire

Conversation sur le droit à l'alimentation avec Germain Nyembo Kasendue et Mark Haltmeier

Jeudi 27 mars, 17h30-20h00, conversion partage suivie d'un repas solidaire avec des produits locaux, Maison de paroisse de Peseux, rue des Granges 8. Inscription: Yvena.garraudthomas@eren.ch / 079 273 12 87.

Soirée oecuménique | Val-de-Ruz

La faim bouffe l'avenir, 4 avril, 18h, église catholique Cernier.

Pour plus d'informations, voir le site de la campagne www.voir-et-agir.ch/materiel

CAMPAGNE OEUCUMÉNIQUE DE CARÊME 2024 DANS LES PAROISSES

Vous aimeriez tenter le jeûne cette année! Pourquoi pas rejoindre un de ces groupes?



Semaines de Jeûne

- **Jeûne et prière** : Notre pain quotidien. Du lundi 17 mars au vendredi 21 mars Rencontre chaque soir de 18h30 à 19h30. Chapelle œcuménique d'Hauterive - Rebatte 11. Contact: Delphine.Collaud@eren.ch / 079 312 52 43.
- **Jeûne en deux formules**: Jeûne de consommation durant tout le carême pour entrer dans une démarche de sobriété. **Jeûne alimentaire du 17 au 21 mars, cure des Vermondins à Boudry** Contact : Bekima.christine.phebade@eren.ch/079 248 34 79.
- **Semaine de jeûne du 23 au 30 mars** : Rencontre de prière quotidienne dans la grande salle de La Chapelle germanophone, rue du Doubs 107. Contact : Anne-Marie Stämpfli / amstampfli@bluewin.ch / 032 968 92 79.

Vivre Carême ensemble et devant Dieu



Avec DÉTOX LA TERRE, vivre un jeûne de consommation. 40 jours pour repenser ses habitudes alimentaires, sa mobilité, sa consommation matérielle et numérique...

- **Lundis 3 mars, 24 mars, 14 avril à 17h**, un groupe se retrouvera au crêt-du-Loche chez Marie-Claire Pétremand (079 731 47 90).
- **Mardis 4 et 18 mars, 1er avril, 19h30-21h30**, cure de Motiers. Contact: Micha Weiss, 078 639 04 97 / micha.weiss@eren.ch



Soupes de carême

- **La Barc**: Vendredis, 12h, 21 mars/Auvernier; 28 mars/Cercle catholique; 4 avril/Maison de paroisse de Bôle; 11 avril/ Salle de l'Arêteau de Rochefort.
- **La Chaux-de-Fonds** : à l'issue de la célébration œcuménique, dimanche 9 mars, église Saint-Pierre.
- **La Côte** : Mercredi 19 mars, 12h, salle sous l'église catholique à Pesex (Ernest-Roulet) et 25 mars, 12h à la Maison de paroisse à Pesex (Granges 8).
- **L'Entre-2-Lacs** : Dimanche 23 mars, après les offices (vers 11h15) à la cure catholique du Landeron (Rue St-Maurice 3).
- **Les Hautes Joux**: Vendredi, 12h, 28 mars et 11 avril, salle Caecilia aux Brenets
- **Le Joran** : Dimanche 23 mars, dès 11h15, soupe de carême, maison de paroisse de Cortaillod. Samedi 5 avril, dès 11h, soupe de partage devant la Coop de Bevaix.
- **Neuchâtel** : Dimanche 23 mars, à l'issue du culte au foyer de l'Ermitage.
- **Val-de-Ruz** : Dimanche 23 mars, dès 11h15, salle de paroisse de Coffrane. Dimanche 6 avril, dès 11h15, salle de paroisse de Dombesson.
- **Val-de-Travers**: Vendredi 21 mars, 12h, salle de paroisse de Couvet (Grand Rue 25).

Actions roses / graines | 29 mars



- **La BARC** : 9h-11 devant le bâtiment communal à colombier, vente de roses et de farine bio de la région.
- **La Chaux-de-Fonds** : 9h30 sur la place du marché et à l'issue des célébrations samedi et dimanche.
- **La Côte**: Des roses sont offertes au culte du dimanche 30 mars, 10h, temple de Pesex. I
- **Les Hautes Joux**: Dimanche 30 mars à la sortie du culte.
- **Le Joran** : 9h -12 à Bevaix et Cortaillod. Contact: Sylvie de Montmollin au 079 810 69 13, Josiane Elzingre au 079 555 95 80.

- **Neuchâtel** : Possibilité de commander des bouquets de 5 roses au prix de 20.- auprès de Yann Miaz au 079 73558 41.
- **Val-de-Travers** : Vente de graines à la sortie des cultes Sa. 29 mars, 17h30; dimanche 30 mars, 10h, temple de Môtiers.

Tu es le pain



Pain du partage

DU 14 février au 31 mars
 Boulangerie Hebert rue Numa-droz 112, du 14 février au 31 mars à La Chaux-de-Fonds



Entre nos mains, Seigneur, Tu es le pain.

Ce pain que l'on peut rompre, et partager entre frères pour donner à manger à ceux qui ont faim.

Ce pain que l'on peut goûter, comme une nourriture pour la route et contempler, comme un signe de ta Présence.

Ce pain que nous recevons comme un cadeau qui nous donne l'énergie et la force d'aimer.

Ce pain qui nous rend plus humain et qui nous fait devenir comme Toi.

Laurent Grybowski, journaliste



En 2015, les Nations Unies ont adopté les 17 Objectifs de Développement Durable (ODD), visant à réduire les changements climatiques et les injustices socio-environnementales d'ici 2030. Parmi eux, le deuxième objectif, « Faim Zéro », aspire à assurer la faim, améliorer la sécurité alimentaire par la promotion d'un modèle agricole durable.

Cependant les différents points établis pour y parvenir, énumèrent un certain nombre de conseils, de prescriptions (Exemple: Accès universel à une alimentation sûre et nutritive; Mettre fin à toutes formes de malnutrition; Augmenter la productivité et les revenus des petits producteurs alimentaires...)

Ces objectifs relèvent plus d'un récit destiné à être cru qu'une volonté concrète de transformation. Même lorsque les indicateurs montrent une aggravation de l'insécurité alimentaire, il faut continuer à nourrir l'illusion de l'efficacité du modèle, par son pseudo capacité d'éradiquer la faim et de proposer des solutions durables. La véritable question est: ces objectifs sont-ils conçus pour être atteints, ou simplement pour donner l'illusion d'un progrès en marche ?

Pendant ce temps, les mécanismes systémiques qui augmentent l'insécurité alimentaire se renforcent : l'endettement croissant des pays du Sud les maintient dépendants des institutions financières internationales, l'accaparement des terres par des multinationales dépouille les populations locales de leurs ressources vitales, et les politiques extractivistes détruisent des écosystèmes entiers au profit d'intérêts financiers étrangers.

Ces dynamiques ne se contentent pas de précariser des millions de personnes : elles les jettent sur les chemins de l'exode, les enfermant dans un cercle vicieux de dépendance où pauvreté, conflits, luttes armées, migration forcée et destruction des conditions de vie se renforcent réciproquement. Tant que ces logiques prédatrices du capitalisme ne seront pas remises en cause, la promesse d'un monde sans faim ne restera qu'un leurre, un slogan vide de substance.

“L'homme ne vivra pas de pain seulement, mais de toute parole qui sort de la bouche de Dieu” Mt 4, 4. Cette parole de Jésus est un refus radical des logiques de domination qui transforment les besoins vitaux en instruments de pouvoir, de marchandisation. En rejetant la tentation de changer les pierres en pain, il dénonce une économie fondée sur l'exploitation de la faim, sur le commerce de la pauvreté et sur l'asservissement des plus vulnérables.

Ainsi, Jésus invite à une justice réelle, où la nourriture n'est pas le privilège de quelques-uns mais un droit, où l'entraide passe avant le profit et l'avidité, où la richesse des uns ne repose plus sur la paupérisation des autres, et où l'humanité ne se réduit pas à sa seule subsistance matérielle, mais à une nourriture de sens, du vivre ensemble et de vraie vie.

Yvena Garraud Thomas

Pour plus d'informations, voir le site de la campagne
www.voir-et-agir.ch/materiel